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RENOVATION, REFECTION, TRANSFORMATION DE PELOUSES 

Au sortir de l’hiver les pelouses sont souvent en mauvais état et la question se pose comment les faire 

reverdir. Ce printemps nous avons reçu beaucoup de questions relatives à la santé des pelouses après 

l’hiver. 

Diagnostique 

1. Un gazon envahit par du pâturin qui est une herbe vivace à racines stolonaires. Cette herbe 

hiverne très mal et seules ses racines restent vivantes et vont donc redémarrer après 

scarification et apport d’engrais. Mais une pelouse en pâturin bien que supportant très bien la 

chaleur et la sécheresse ne sera jamais très esthétique. Un gazon envahit par le millet, herbe 

annuelle qui gèle l’hiver donc sec au printemps. Le millet faisant des quantités de graines 

repousse donc dès le mois d’avril et remplace de plus belle les pelouses. 

2. Ronds de sorcières, gazon sec par rondelles plus ou moins grandes, dues à un champignon 

appelé aussi champignon de la neige. 

3. Gazon sec et brun qui se détache par simple ratissage et l’on tombe sur des vers blancs soit les 

gros : hannetons horticoles, soit les petits : hannetons de la St. Jean.  

4. Gazon envahit par toute sorte de mauvaises herbes. 

 

Pâturin/millet 

Décaper toute la surface sur 5 cm. pour enlever toutes les racines, soit à la main avec un pic avec une 

partie plate horizontale et l’autre avec un tranchant vertical ou avec une machine de location qui 

découpe le gazon sur 40 cm. de largeur. Enlever soigneusement cette couche, si on ne sait pas qu’en 

faire, la composter dans un coin du jardin, elle peut resservir plus tard à un autre usage. Simplement 

recouvrir ce tas avec une bâche sombre. Surfacer avec de la terre franche fine et meuble, si possible 

sans graines de mauvaises herbes. Il existe des mélanges prêts en sac, mais un peu chers pour de plus 

grandes surfaces. Epandre un engrais gazon organique et ensemencer avec un mélange de gazon dit 

sport, poussant rapidement. Râteler en surface pour mélanger la graine avec la terre et rouler ensuite 

le tout. Tenir humide durant 4 semaines. 

Vers blancs gros 

C’est le même travail mais un peu moins profond ! Avant de surfacer avec la terre il faut incorporer un 

produit bio vivant qui s’attaquera à ces vers. (Meginem Andermatt Biocontrol). Procéder ensuite 

comme précédemment. 
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Vers blancs petits  

Ces vers blancs sont souvent très nombreux et il faut donc les éliminer avec un autre produit bio, un 

champignon qui vient à bout de ceux-ci. (Metapro Andermatt Biocontrol. La suite comme tout à 

l’heure. 

Taches, ronds de sorcières 

Il faudra décaper les ronds en prenant un peu plus large. Traiter avec une décoction de prêle, on en 

trouve maintenant en jardinerie, surfacer avec la terre mélange gazon, ressemer et rouler. Tenir 

humide pendant 4 semaines. 

Gazon envahit par toutes sortes de mauvaises herbes vivaces ou annuelles 

Cela prendra un peu de temps car le mieux serait de recouvrir toute la surface avec une bâche noire 

que l’on laissera pendant au moins 3 mois ! Pour abréger : le même travail que pour le pâturin ou millet 

sauf qu’il faudra peut-être aller plus profondément pour extirper toutes les racines (spaghettis) du 

chiendent ou des liserons. Il est exclu d’utiliser un herbicide pour cette élimination car les résidus sont 

très nocifs. 

La scarification 

Une action souvent inutile et même néfaste pour la pelouse. On la préconise si le gazon est feutré sur 

au moins 3-4 cm. et dans ce cas ne la faire qu’après la première tonte donc vers la fin avril. Plus tôt on 

arracherait trop d’herbe. 

En conclusion : 

- Pour une pelouse tiptop, il faut surtout lui donner à manger. De la nourriture organique azotée 

(fumier de poule ou vinasse de betteraves) au printemps et nourriture organique potassique 

pour l’automne (poudre de potasse ou cendre de bois), cela renforce sa résistance aux 

maladies d’hiver. 

- Et pourquoi pas profiter de la réfection d’une pelouse et y semer une praire naturelle sur une 

partie de la surface et ainsi profiter des papillons et autres insectes intéressants ! 
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